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 RÉSUMÉ : 

Dans le cadre de contribuer aux études sur la nouvelle pandémie du covid-19, et recueillir des  

informations sur le recours aux plantes médicinales, la présente étude a été entreprise pour : 

-Développer des monographies sur les plantes médicinales les plus utilisées à titre préventif 

ou curatif par la population algérienne pendant la pandémie de la Covid-19. Pour cela on a 

réalisé une enquête éthnopharmacologique, et après avoir recensé les plantes utilisées par la 

population questionnée on a développé des monographies à partir d’une recherche 

bibliographique.  

Au terme  de  cette  étude  23 espèces ont été citées. Ces espèces appartiennent à 15 familles 

botaniques  utilisées lors de la pandémie de  Covid-19. Les plantes les plus utilisées étaient : 

Thym  (94%) ,  gingembre  (55%) , verveine  (49%) ,  citron  (48%), eucalyptus(40%), clou 

de girofle(32%) , menthe (27%), et l’ail(23%). La feuille constitue la partie la plus utilisées. 

La décoction était le mode de  préparation le plus utilisée. Les plantes qui ont causé des effets 

secondaires selon les enquêtés sont : l’armoise, clou de girofle, gingembre, citron,  et le thym. 

Les effets secondaires déclarés sont : hypotensions (27 ,27%), des troubles digestifs (18,18%), 

des vertiges (18,18%), des diarrhées (9,09%), faiblesse et malaise (9,09%).   

Pour les résumés des monographies des plantes citées ; on a centré l’intérêt sur la 

pharmacologie de la plante et son emploi, et à la fin nous avons essayé de regrouper les 

informations sur l’efficacité ou un justificatif de son emploi en Covid-19.  

Plusieurs plantes sont connues par leur emploi en infections des voies respiratoires (thym, 

eucalyptus, ail…) ce qui justifie le choix de la population interrogée, beaucoup de plantes 

citées ont des effets anti-inflammatoire, stimulant de l’immunité et antiagrégant plaquettaire. 

Le pharmacien par ses connaissances en pharmacognosie et en thérapeutique  et  par sa 

disponibilité permanente au service du citoyen doit jouer un rôle très utile dans le bon usage 

de ces plantes au cours de cette pandémie.  

Mots clés : Covid-19 ; monographies ; plantes médicinales ; enquête éthnopharmacologique. 
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ABSTRACT 

As part of contributing to studies on the new covid-19 pandemic, and gathering information on the use 

of medicinal plants, this study was undertaken to: -Develop monographs on the most widely used 

medicinal plants preventive or curative by the Algerian population during the Covid-19 pandemic. To 

do this, an ethnopharmacological survey was carried out, and after identifying the plants used by the 

population questioned, monographs were developed from a bibliographic search. at the end of this 

study 23 species were cited. These species belong to 15 botanical families used during the Covid-19 

pandemic. The most used plants were: Thyme (94%), ginger (55%), verbena (49%), lemon (48%), 

eucalyptus (40%), clove (32%), mint (27%) , and garlic (23%). The leaf is the most used part. The 

decoction was the most used method of preparation. Herbs that have caused side effects according to 

respondents are: mugwort, clove, ginger, lemon, and thyme. The declared side effects are: hypotension 

(27, 27%), digestive disorders (18.18%), dizziness (18.18%), diarrhea (9.09%), weakness and malaise 

(9.09%). For the summaries of the monographs of the plants cited; we focused on the pharmacology of 

the plant and its use, and in the end we tried to gather information on the efficacy or a justification for 

its use in Covid-19. Several plants are known for their use in respiratory tract infections (thyme, 

eucalyptus, garlic, etc.) which justifies the choice of the population questioned, many of the plants 

mentioned have anti-inflammatory, immune-stimulating and antiplatelet-aggregating effects. The 

pharmacist, through his knowledge of pharmacognosy and therapy and by his permanent availability at 

the service of the citizen, must play a very useful role in the proper use of these plants during this 

pandemic. 
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